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主題文章

一、福音進入公共空間

去年，在蘇文哲弟兄的直接操
作下，筆者的《福音進中國——網路
上下的對話》一書，終於由基督使者
協會正式出版了。這本書，大概是漢
語中第一本有關網絡宣教的文集。在
書中，筆者提出了「網絡宣教」這個
概念，並再一次疾呼：「該行動了！
網絡宣教士，網上基督徒，你們在哪
裡？上帝可以差遣誰呢？」

筆者所說的上帝要派遣網絡宣教
士去的地方，就是華人群體之中，特
別是中國大陸的同胞們。

所謂「網絡宣教」，就是通過互
聯網並適應當代網民的特點，向他們傳揚不變的古
老福音；所謂「網絡宣教士」，就是明確地領受了
來自上帝的異象，以在網絡上傳福音為己任，不斷
地在網絡上通過協作和其它傳遞資訊的方式，來傳
遞基督教的信仰；所謂「網上基督徒」，就是利用
業餘時間在網上來傳遞基督教的信仰。

向大陸宣教，在大陸宣教，需要至少幾千個
網絡宣教士、幾萬個網上基督徒；要是有這樣幾千
個接受了上帝給與的異象，並且受上帝派遣的網絡
上的福音使者，基督教就可以改變中國互聯網的面
貌。但目前的情況是，在整個華人基督徒中，網絡
宣教還是一個陌生的新觀念，利用網絡的宣教士屈
指可數，網絡宣教還沒有被列入教會的差傳工作
中，許多教會開的網頁，主要還是一個供內部使用
的公告板，而一些基督徒的網站，主要吸引的還是
一些基督徒，並且，這些基督徒要是一直呆在這
裡，就彼此「掐架」，為一些小事情吵個不止不

休，在公共空間或者說公共論壇中，基督徒幾乎沒
有發甚麼聲音。在香港、台灣等可以自由發言的地
方，有很多場合和機會發言，但基督徒很少發聲，
也很少主動爭取在公共空間裡發聲。

幾 百 年 前 ， 路 德 在 注 釋 詩 篇 中 的 一 句 名 言
（「你要在你仇敵中掌權」詩一一零2）時說：
「上帝不是要我們在我們的朋友中掌權，不是在玫
瑰花中、百合花中掌權，而是在荊棘中、在仇敵中
掌權。由此看來，凡要服事上帝，跟從基督的人一
定要遭遇苦難，正如基督自己說：『在世界你們有
苦難，在我裡面有平安。』這是上帝所命定的，
無法改變。你要在你的仇敵中掌權。凡生活在基督國
度中的人沒有不受痛苦的。有人要想在朋友中生活，
坐在百合花、玫瑰花中享受安逸，不願與惡人共同來
往，只願與聖徒來往；這樣的人不是基督徒。」

基督徒在互聯網上說話，就是要在荊棘中在仇
敵中掌權，為主耶穌基督贏得人心，特別是贏得身
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居大陸的這一代的知識分子。

二、福音進入中國人中間的一扇大門

幾百年來，有多少西國的宣教士為中國而歎
息：「石頭啊，你何時為我主而開！」有多少聖徒
一生祈禱說：「主啊，求你使用我，讓我帶更多的
中國人歸向你！」又有多少殉道士呼求：「主啊，
不要將這罪歸於他們！」

但如今，中國傳福音的大門已經打開，中國已
經有了千千萬萬的基督徒，每一天，都有成千上萬
的人信耶穌基督是主。歷史，已經實現了決定性的
扭轉；天上、地下、陰間，再也沒有任何一種力量
能夠再次關上福音進中國的大門。

自福音傳入中國後，1,300多年來，第一次出
現了這樣的歷史轉機；抓住這千載難逢的歷史時
機，利用各種方式和途徑來向中國人傳福音，帶領
千千萬萬的中國人信主，是我們這一代華人基督徒
不可漠視的歷史使命。

網絡宣教，就是上帝為我們打開的福音進入中
國人中間的一扇大門。

有一位原名叫吳晶的記者說：「如果說有上帝
的話，那麼互聯網就是上帝送給中國人民的一個最
好禮物。」我們基督徒當然相信有上帝，但是，我們
是否認識到這是上帝送給我們的一個最好禮物呢？

如果說「是」，那就以感恩的心接受這份厚
禮，並且在傳播福音中好好使用它。

「一日千里」、「日新月異」是古人用來形容
變化之快的形容詞，用來形容今日的互聯網的發展
也極之恰當。2005年初，大陸的中國互聯網絡資訊
中心的第15次統計報告說，中國有9,400萬的網民，
但如今，兩年半後，同一個中心的第22次統計報告
則說，截至2008年6月底，中國網民的數量達到了
2.53億，超過了美國，成為世界第一。亦即是中國
每6個人中，就有一個網民，每人每天平均上網接
近3個小時；台灣地區的情況也類似，按台灣行政
院研考會的統計，網絡族每日上網時數為2.7小時。
這個群體大都是30歲以下的年青人，大都是受過高中
並高中以上的教育，並且，大都不是基督徒，許多人
還沒有聽過福音。並且，網絡已經滲透且改變了他們
的生活方式，虛擬世界與真實世界已經彼此交織。

我們該如何面對他們？

以往，最新的傳播媒體出現時，許多基督徒的
本能反應就是拒絕，把它們視為魔鬼的工具，從而
把這些地盤拱手讓給反基督的力量，並且輸得一塌
糊塗。廣播出現時如此，電影、電視剛出現時也如
此，如今，網絡興起了，相當的一些基督徒還抱著
同樣的態度，任由反基督的力量在網上大行其道，
看來，面對著網絡，基督教還可能輸，但是，我們
已經輸不起了。

弟兄姐妹們應該猛醒，為主而爭戰；有錢的出
錢，有力的出力，有技術的出技術，有筆的動筆；
甚麼也沒有嗎？那就禱告，求主憐憫，憐憫我們這
些無用的僕人，憐憫我們千千萬萬的骨肉同胞！

也許，大陸當局對待互聯網的態度值得我們
反思。今年的6月20日，胡錦濤主席在人民網與網
友進行網上聊天，這件事情的標誌性意義不必細
說。在此之前，早在2005年3月，面對著急劇興起
的互聯網，當局就開始採用了一個大膽的新策略，
那就是江蘇省各級黨委開始在全省招聘自己的工作
隊伍——網絡評論員。有人估計，現在在全國範圍
內，這支評論員隊伍多達28萬之眾，他們的任務
其實只有一個，用傳統的黨的語言來說，叫佔領網
絡這一「最新的輿論陣地」；用當今的黨的術語來
說，這叫緊緊地抓住「輿論導向的新方式」。總之
就是一個目的，宣傳共產黨的意識形態並引導廣大
網民們接受且擁護共產黨的觀點。

基督徒難道不應該比共產黨更有智慧嗎？如果
缺乏，難道我們不應該好好祈禱，求上帝賜給我們
智慧嗎？

三、回應呼召作網站宣教士

我們應該如何行動呢？首先是聆聽呼召。成為
一個網絡宣教士，必須有來自主的清楚呼召，知道
自己進入大陸的網絡，不是為了自己，也不是因為
個人的興趣，更不是休閒，而是為了真理而打那美
好的仗。

這是一場韌性的戰鬥，不是今天有情緒了，就
上網；明天不高興了，就逃之夭夭；而是把上網寫
作，與網友交流視為自己每一天要作的工作，並且
清楚這樣的工作絕對不是一天兩天就可以完成的。
這是一個長期的任務，或者說是一生之久的任務，
這是有呼召的網絡宣教士必須清楚的。
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接受呼召的網絡宣教士，必須求主給自己一個
為主受苦的心志。在網絡傳揚福音，不同於在教會
的佈道會或者平時一對一的佈道，聽講者對你大都
很客氣。在網絡上，沒人把你這個基督徒當成一個
人物，也不會因為你講的是福音就老老實實地聽你
講了。那些不理解福音的人，尤其是那些仇恨福音
的人，當他們帶上「馬甲」的時候，他們攻擊我們
的信仰以及個人的人格，可以不留餘地，無所不用
其極，甚麼難聽的話都能罵出口。怕挨罵，你就無
法在網絡這個公共空間寫作。

首先，要為主甘願忍受辱罵誹謗和詛咒，無
論人們如何逼迫我們，我們都要持守聖經的原則：
「逼迫你們的，要給他們祝福；只要祝福，不可咒
詛。」同時，學耶穌那樣，為他們禱告：「父啊，
赦免他們！因為他們所作的，他們不曉得。」

其次，教會尤其是宣教機構，要把派出網絡宣
教士作為自己的一個重要任務。最好是像主耶穌當年
把他的門徒兩個、兩個地派出去一樣，網絡宣教士最
好也作為一個小組派出去，至少，有一個夥伴。

這裡的關鍵是改變觀念。派出網絡宣教士，不
一定需要把他們派到工場去，他們完全可以留在本
地，只要家中有一台電腦就夠了。古語說，「秀才
不出門，全知天下事」，這在古代是難做到的，但
在當代，已經成為現實。一個網絡宣教士，他並不
需要離開原居地，例如不必離開美國常駐中國，而
是身在美國，通過網絡，進入中國。

當然了，需要接觸自己所面對的宣教對象，這
可以通過兩個途徑解決：第一，通過視頻和網絡電
話等通訊渠道，與網友直接交流；第二，在適當的
時機到工場去探訪他們，並把他們介紹到當地的教
會之中。

其三，要合作。除了組織形式上的合作之外，
內容上的合作也非常重要。偌大的網絡世界中，基
督教的各方面的基本資訊都應該讓世界知道，比
如：基督教在歷史上的作用、基督教關於子女教
育、夫妻關係的看法、對環境問題的觀點、關於人
權及民主和自由的問題，我們都應該有系統的深入
地向世界傳達。在主要的華語門戶網站，基督耶穌
的聲音都應該被聽到。

四、網絡宣教的要點

影視（包括視頻）和文字是在網絡宣教的兩大
管道。就文字來說，有以下幾點特別值得注意。

其一是存謙卑的態度。切不可以真理的代言
人自居，站在道德的制高點上開口就教訓人。傳福
音，不過是一個乞丐告訴另外一個（一群）乞丐哪
裡有免費的麵包。傳福音者也是一個罪人；一個罪
人實在是沒有甚麼好值得誇口的，即使我們講得好
一點的東西，也都是領受來的、學來的，沒有任何
理由自誇。

其二是關注熱點問題。各地網絡出現的熱點問
題，往往是突出地表現了當地的社會問題，也一定
反映了當地人的需求。瞭解他們的需要，問題在哪
裡，我們才能對症下藥。

有一些問題，雖然一時並不形成熱點，但卻是
長時期的基本問題，例如自由、人權、民主、愛國
主義、社會公平、弱勢群體等等，這些問題都可以
成為我們與各地華人同胞的基本接觸點，是我們必
須瞭解並長期關注的。

其三要善於講故事。耶穌是榜樣，祂是講故事
的大師，用生動活潑的故事來講述福音。基督徒有
三方面的故事可以講：第一，耶穌基督的故事；第
二，兄弟姐妹的故事；第三，自己的故事。對於後兩
方面的故事，主題就是四個字：道成肉身，即生命的
道如何在他人（包括自己）的生命中表現出來。

其四，語言要通俗易懂。基督徒信主時間一長
了，就習慣了一套教會術語，或者說基督徒的行內
話、屬靈黑話。這些話對於很少接觸到基督教信仰
的人來說，無異於外星語，聽後不知所云。

為了讓人聽懂福音，我們必須不斷地學習用他
們能夠明白的語言，通俗易懂、簡單明確、生動活潑
地把我們信仰的千古不變的真理說出來。

保羅把傳福音的基本方法概括為向甚麼樣的
人，就做甚麼樣的的人。對於立志向大陸人傳福音
的兄弟姐妹來說，這就是向大陸人，我就作大陸人，
無論如何，總要救些大陸人；對向香港、台灣，以至
各地區的人傳福音的基督徒來說，也是一樣。

（作者為自由傳道人，標題為編者所加）


